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本报记者周丽丽

“手无寸铁”——形容钢材价
格快速上涨之时手里没货的焦虑。

“五一”假期结束，国内钢材价格快
速上涨，催生了这一网络新词。

据台州市建设工程造价事务
中心统计，近期我市钢材价格持续
大幅上涨。以我市建筑钢材为例，
截至目前，台州椒江三山钢材市场
沙钢三级螺纹钢（直径 16-25mm）
市场价 6100元/吨左右，每吨比 4月
底上涨约850元，涨幅达16.19%。

钢材价格创历史新高

“五月还未过半，钢材价格就

出现了‘三连涨’，以普通的三级螺
纹钢为例，累计上涨 452 元/吨，涨
幅达到了约 10%，比 2008年的平均
价格还要高。”台州市钢材协会会
长洪建国介绍，钢材如此暴涨的情
况很少见，上一次还是 2008年全球
金融危机前。

“2008 年金融危机后，暴涨的
钢材价格经历一次大跌。之后，全
球的钢材价格起起伏伏，都没有突
破过 2008年金融危机前的价格，现
下的钢材价格居然超过 2008 年金
融危机前的价格。可想而知，今年
钢材价格上涨的幅度有多大。”台
州盛鑫钢材贸易商柯先生介绍。

针对钢材价格的上涨，洪建国
认为原因有很多方面，其中一个主
要原因是，铁矿石等原燃料价格大
幅上涨，直接影响钢材成本。与此
同时，线下钢材期货市场行情火
爆，带动现货价格上涨。

“5月是建筑市场的高峰期，钢
材价格原本就会上涨，但是今年的
涨幅确实没想到。”柯先生认为，进

入梅雨季，钢材价格会有一定下
跌，“但是按照目前供需情况，不可
能出现大幅度暴跌。”

钢材代理行业异军突起

钢价的暴涨，致使台州钢材
行业发生了不少变化。行业重新
洗牌，台州钢材代理商队伍不断
扩大。

在台州常见的钢材销售方式
主要有三种，分别为钢材代销、自
营以及服务代理。“在 2018年前，台
州的钢材贸易商主要是代销和自
营。而现下，钢材代理商占了‘半边
天’。”洪建国说。

钢材代销是指钢材贸易商与
钢厂进行合作，按照钢厂公布指导
价格为基准进行销售，由厂家发货
或终端自提，定期结算，并按量提
成。钢材自营，是钢厂自营贸易公
司在各地区的分销机构。

而钢材代理商指的是，地区代

理商与钢厂签署代理协议，协议中
确定每年代理商的代理量与返利
等信息，之后钢厂将每月按照协议
量的一定比例进行发货，由代理商
进行分销。

柯先生就是一位钢材代理商，
在他看来，钢材代理商可以通过合
同的签订在一定程度上防范价格
暴涨暴跌带来的巨大利益损失，

“如果按照传统的钢材贸易，在目
前的钢材行情下，很多企业可能会
面临拿不到价格实惠的钢材。”

“现在，我市钢材市场老一代
的 钢 材 贸 易 商 差 不 多 都 开 始 转
型。”在洪建国看来，近两年钢材价
格的变化，使一批钢材贸易商变得
谨慎，“对于台州钢材商来说，更多
是注重贸易的长期稳定，很少涉及
钢材囤货炒作。钢材代理的崛起，
就是台州钢材贸易商为了钢材流
通长期稳定而做的选择。”

据台州市钢材协会初步统计，
目前我市大约有 300多家钢材贸易
商，其中有大半从事代理服务。

钢材价格创历史新高

台州钢材行业如何应对？

本报记者王依妮 本报通讯员吴 金

“您提出的整改措施很实用，我
们马上落实！”5月 7日下午，在玉环
市中良流体智控有限公司的工厂大
门口，公司董事长蔡善良紧握着台
州市民营经济咨询委员会专家委员
宋国安的手说。

6 日中午，受咨询委邀请，宋国
安专程从老家天津赶到台州。一到
企业，宋国安立即召开闭门讨论会，
针对企业管理流程上的痛点进行深
入讨论，了解细节，对各个部门逐一
提出具体的整改措施，再根据管理
目标对各部门的流程进行整合，打
造了一条高效无痛点的管理链。

为期两天的现场咨询结束后，
他还为企业撰写了《企业管理痛点

诊断及整改措施报告》，整改内容包
括用户分类、产品提升、定期交货、
质量体系、考核体系等，并针对企业
定位及三年发展规划提出建议。同
时，鼓励企业用机器人、机械臂、特
定机构检测产品代替人工检测，提
升产品质量的可靠性。

这是台州市民营经济咨询委为
我市中小企业数字化转型痛点提供
解决之道的一个缩影。

今年开年，省委召开“新春第一
会”，吹响了全面推进数字化改革的
冲锋号角。3月1日，市委书记李跃旗
主持召开市委书记专题会议研究我
市数字化改革工作，强调要以数字
化改革赋能台州智造，助推新时代
民营经济高质量发展强市建设。

那么，如何开启台州“十四五”

发展的智慧之门，以支持企业数字
化转型、强化智能制造水平呢？

台州市民营经济咨询委的成立
恰逢其时。据了解，台州市民营经济
咨询委于今年 4月揭牌成立，旨在发
挥数字密钥作用，集聚优质资源帮
助企业消除痛点。截至目前，已陆续
引进集聚 23位市内外专家组成专家
委员会。受邀专家具备丰富的数字
化转型、高端项目落地经验，将根据
行业发展趋势和每个企业的特点给
出具有权威性和可操作性的咨询结
果，为企业解决问题。

同时，咨询委组织起一支技术
难题采集队伍，定期走访我市企业，
分区域、分行业向成长性良好的中
小企业征集技术难题，帮助匹配专
家库成员开展对接。

“台州中小型民营企业在成长、
转型的过程中，存在许多共性问
题。”咨询委主任董黎光介绍，如许
多企业内各部门间普遍缺乏统筹，
常常主次不分；企业在生产中碰到
细微的技术难题无专家帮助解决，
遏止企业的升级；上新项目基本上
拍脑袋，导致失败率高，而我市目前
还没有企业项目的公共决策咨询机
构对项目进行全面评估，规避项目
风险……

“这些痛点，就是我们的战场。
目前，咨询委正聚焦我市民营企业，
尤其是中小企业在数字化进程中较
为突出的生产、管理难题，以校企合
作为基点探索智库建设的新路径，
从而为我市民营经济打造强大的智
慧引擎。”董黎光说。

台州市民营经济咨询委——

把民企数字化转型痛点变“通点”

本报讯（通讯员江文辉）在温岭
市箬横镇喜乐家庭农场，负责人郭
金芽日前正在忙着购进虾苗，为近
百亩稻渔综合生态种养基地的早稻
寻找共养伙伴。她介绍，自 2013年创
建以来，农场里的早稻亩产逐年提
升，亩均产值在 1万元以上，所种植
的生态稻米已先后获评“浙江好稻
米”优质奖 2次、“台州好稻米”金奖
3次。

近年来，该镇依托农民合作经济
组织联合会（简称“农合联”）工作平
台，采取“龙头企业+专业合作社+家
庭农场”的方式，提升农民合作经济
组织、家庭农场、农业龙头企业等涉
农企事业生产经营主体和各类为农

服务组织的抱团运作能力，通过注册
温岭市箬冠农业发展有限公司，统一
商标、包装，整合线上线下资源，以零
售、团购和其他渠道合作等方式，打
造叫得响、有形象、市场份额占比高
的区域性特色农产品品牌。

“家庭农场定期有专家上门指
导，不定时开展农技培训，还提供经
销一条龙服务措施。”郭金芽说，加
入农合联以来，不但全面掌握了稻
渔综合生态种养技术，还能在产销
稻米的同时，额外出售鱼虾，让她干
劲十足。

“这种包装的西蓝花芥蒂腌制
品，现在畅销于各大中商超，成为市
民最受欢迎的凉拌菜品……”位于

该镇的温岭市红日供销有限公司负
责人江福初在查阅网销订单时，向
合作供应商介绍不出家门就能日销
万元的线上经营经验。

他介绍，去年因为疫情，公司内
的农产品线下销售遇阻，为此，他策
划开辟网上营销渠道，并于当年底
成功签约浙江帕米电子商务有限公
司，带动全镇及周边乡镇西蓝花农
产品上网销售。

“从各大线上交易平台的数据
反馈，自开通首月，仅红日一家的销
售金额就逾 3万元，比传统线下销售
能力翻了一番。”该镇相关负责人表
示，在农合联的指导下，像箬横镇喜
乐家庭农场、温岭市红日供销有限

公司等龙头企业、专业合作社、家庭
农场抱团发展，不仅带动了广大农
户发家致富，还让他们接轨数字化、
信息化种养经营平台，大家的日子
越过越红火。

据悉，箬横作为温岭市农业大
镇，拥有农业人口 12.8万人、耕地面
积 9.18 万亩、农业科技示范户 117
户，现有农民专业合作社 124家，其
中国家级 5 家，省级 6 家；家庭农场
72家，其中省级规范化家庭农场 13
家；温岭市级以上涉农龙头企业 11
家，其中省级 1家。自农合联运行以
来，三大生产经营主体、为农服务组
织已有八成的农产品加盟了“箬冠”
品牌，实现了100%抱团运作。

龙头企业+专业合作社+家庭农场

这道“加法”让箬横农户鼓足钱袋子

5 月 9 日下午，浙江省重点建
设项目玉环市清港镇苔山塘海涂
100 兆瓦“渔光互补”光伏发电项
目工地，工作人员正在紧张施工。
项目于去年 12 月开工，工程进展
顺利，预计今年建成投用。投用
后，将形成“棚上发电、棚下养鱼”
的综合利用模式，实现年均发电
量约 1.4 亿度，每年节约标准煤约
4.4 万吨，减少二氧化碳排放量达
11 万吨以上，将有效促进地方经
济绿色发展。

本报通讯员段俊利摄

玉环玉环：：海涂海涂““渔光互补渔光互补””项目施工忙项目施工忙

本报讯（记者王依妮）5月 6日，
市市场监管局发布 4月台州市消费
满意度指数，其综合指数为 84，与上
一调查周期基本持平，市场消费环
境等级为“良”。

期间，被重点监测的六个商品
和服务类别消费满意度指数呈现

“二升二平二降”。具体表现为，服装
商品和服务以及餐饮服务的消费满
意度指数自 2 月以来持续上升，食
品、手机商品和服务的消费满意度
指数相对稳定，与二三月份持平。同
时，家电、汽车商品和服务的消费满
意度指数有所下降。

当月，在上述商品和服务中，
除家电、服装商品和服务的市场消
费环境为“一般”等级外，其余商
品和服务的市场消费环境等级均
为“良”。

此外，4月份，台州市市场监督

管理局共受理消费者投诉 972 件，
举报 759件。其中，食品（餐饮服务）
类消费类主要投诉商家出售的猫耳
朵、麻花过期，椰青变质等质量问
题，以及餐饮店存在卫生差，就餐后
出现呕吐症状等情况。

服装鞋类产品的投诉热点为 T
恤领口掉线、衬衫起球、网购衣服有
污渍，或鞋子脱胶、鞋跟变形等质量
问题。

汽车类投诉集中在汽车在保修
期内出现刹车异响、刹车失灵、空调
压缩机损坏等质量问题。

通讯产品类以三包期内手机出
现无信号、屏幕开胶、无故自动关机
等质量问题为投诉热点。

家用电器类投诉了电磁炉锅喷
漆脱落、电视机黑屏、笔记本电脑按
键不灵敏等质量问题，或购买商品
后商家未在承诺时间配送的情况。

上月台州市消费满意度指数出炉

服装、餐饮类消费
满意度持续上升

本报讯（通讯员朱曙光 李佳宁
李 悦）5月10日，工商银行三门支行
行长陈伟强来到浙江三维橡胶制品
股份有限公司，送来 2500万元的流
动资金贷款合同以及有关资料。

浙江三维橡胶制品股份有限公
司是一家横跨橡胶制品、材料科技、
轨道交通等多个行业的上市企业。
受去年疫情、干旱的影响，加上前期
固定资产投入较大，企业在资金流
动性方面产生阶段性压力。

“工行带来的 2500 万元贷款，
进一步解决了我们阶段性经营上的
资金需求，有效缓解了资金压力。”
三维橡胶总经理陈晓宇说。

三门县实行“银行行长联系重
点项目制度”，银行行长与企业负责
人结对，通过电话、实地走访、协调

对接等方式保持密切的联系，时时
关注企业的资金需求，有针对性地
制定切实可行的项目推进方案，为
企业做好金融参谋。自建立银行行
长联系重点项目制度以来，三门县
各金融机构累计对接重点项目 103
个，其中 38 个项目已获得授信，额
度达47.55亿元。

除了做好重点企业的金融帮扶
外，对缺少流动资金的小微企业，三
门县还鼓励各银行机构大力推广无
还本续贷业务，解轻这些企业四处
调拨资金的压力。

到 4 月底，三门县通过走访排
摸为企业新增授信 26.97亿元，新发
放企业贷款 18.18亿元（剔除核电）。
同时，为 167 家企业办理无还本续
贷192笔，金额达6.15亿元。

三门：金融活水
助力企业发展

栽培新技术 葡萄上市早

日前，来自台州各县(市、区)的水果专家、葡萄种植示范户，在温岭市箬
横镇启敏家庭农场参观考察葡萄新品种和葡萄大树冠稀植栽培新技术。

近年来，温岭市推广南太湖特早、天工墨玉、晨香等特早熟葡萄新品种，
应用大树冠稀植省力化栽培新技术，强化葡萄成熟期田间管理，通过促早综
合配套栽培技术应用，葡萄成熟上市时间从7月上旬提早到4月下旬，实现
葡萄既优质又早熟，促进产业兴旺，带动农民增收。

本报通讯员刘振清摄

路桥：枇杷丰收

5月11日，在路桥区桐屿街道小稠村，果农正在采摘枇杷。
近年来，桐屿街道结合当地的环境优势发展枇杷产业，种植枇杷成了农

民增收的重要途径之一。 本报通讯员蒋友青摄


